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TROIS 
QUESTIONS À

Patrick Gomont
PRÉSIDENT DE BAYEUX INTERCOM

•
Que vous inspire le projet 
de budget 2025 proposé par 
le gouvernement ? 

« Son impact m’inquiète et me révolte. Les 
récentes attaques contre la gestion des 
collectivités sont incompréhensibles car 
contrairement à l’Etat nous avons l’obliga-
tion de voter et d’exécuter notre budget 
à l’équilibre et de ne recourir à l’emprunt 
que pour nos dépenses d’investissement. 
De plus, depuis plusieurs années, l’Etat se 
décharge de ses missions auprès de nous 
sans toujours compenser les dépenses 
transférées. Nous avons réalisé des éco-
nomies importantes en débutant la mu-
tualisation des services entre la Ville de 
Bayeux et l’intercommunalité, dès 2015. 
Nous avons subi de plein fouet la hausse 
de l’énergie, sans bouclier tarifaire comme 
les particuliers. Les marges de manœuvre 
se réduisent et nos projets (écoles amé-
nagement du territoire-développement 
économique) pâtiraient d’une baisse des 
dotations. J’invite toute le monde à la 
plus grande prudence ».

Dans ce contexte, demeurez-vous 
déterminé à travailler 
la transition écologique ?

« Plus que jamais. Nous avons pris un 
engagement fort en signant un contrat 
d’objectif avec l’ADEME (Agence de la 
transition écologique) qui débouche sur 
un programme d’actions concrètes. En 
ligne de mire les enjeux de climat, d’air, 
d’énergie, de consommation responsable, 

de réemploi... Doter le parking d’Auréo 
d’ombrières photovoltaïques en est une 
illustration. Avec le réseau de chaleur 
bois, cette énergie renouvelable et locale 
couvrira une grande partie des besoins de 
l’équipement. Alors même que le 1er parc 
photovoltaïque du territoire mis en ser-
vice à Esquay-sur-Seulles permet d’ali-
menter près de 3 000 foyers. Je citerais 
aussi nos actions autour du logement, nos 
interventions dans les groupes scolaires 
comme la rénovation de l’école Létot ou 
la végétalisation de la cour d’Argouges ».

Quel regard portez-vous 
sur la saison touristique ?
« Supérieure à 2023, millésime de ré-
férence, la saison 2024 a été très satis-
faisante. Sauf entre mi-juin et mi-juil-
let, nous sommes sur des moyennes en 
hausse. Le 80e anniversaire et les JO 
Paris 2024 ont tenu leurs promesses. La 
très belle fréquentation de septembre et 
octobre nous fait dire qu’il y a eu un phé-
nomène de report de l’été vers l’automne. 
Nous avons donné une formidable image 
dont nous allons profiter dans les années 
à venir.
Cap désormais sur le millénaire de la nais-
sance de Guillaume le Conquérant en 
2027, que la Normandie souhaite fêter en 
grande pompe, et pour lequel le territoire 
jouera un rôle moteur ».
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Septembre

MOBILITÉ
Dimanche 15 septembre, en marge des courses franco-hollandaises, le village 
vélo de l’événement accueillait pour la première fois le stand de Bayeux Intercom, 
qui présentait le schéma cyclable en cours de développement sur le territoire. 
249 km d’itinéraires cyclables sont ainsi prévus d’ici 15 ans, avec 15 lignes continues 
maillant l’ensemble du territoire intercommunal.

Juin

CLIMAT
Trois stations météo ont été installées 

à Bayeux et Guéron pour obtenir 
des connaissances scientifiques 

précises sur les îlots de chaleur et de 
fraîcheur urbains. Bayeux Intercom, 

la Ville de Bayeux ainsi que Ter’Bessin 
mettent en place des actions, chacune 

à leur échelle, pour lutter contre les 
effets du réchauffement climatique. 

Les premiers résultats devraient être 
communiqués l’an prochain.

Dans le rétro 

Juin

ENDURO SCOLAIRE
Les 13 et 14 juin derniers, Bayeux Intercom réunissait

les écoles publiques pour le traditionnel Enduro scolaire. 
Durant deux jours, 1 500 enfants se sont relayés sur les pistes 

du Stade Henry Jeanne à Bayeux pour courir au profit
de l’association Mécénat Chirurgie Cardiaque. 

4 105 tours de pistes ont été comptabilisés ! 
Pour chaque tour, 50 centimes d’euros étaient

ajoutés au compteur. Au total, 
2 052 euros ont donc été collectés !

Juin

EAU ET AGRICULTURE
Dans le cadre du programme Eau et Agriculture 
de Bayeux Intercom, plusieurs agriculteurs testent 
le désherbage mécanique sur leur maïs afin de limiter 
la présence d’herbicides dans les captages des nappes. 
Le 26 juin dernier, une visite avec retour d’expérience 
était organisée sur une parcelle à Saint-Paul-du-Vernay.

Novembre

CIRCUITS COURTS
Pour mettre à l’honneur les produits issus 
de nos côtes et sensibiliser les enfants aux 
ressources marines, Ter ’Bessin proposait 
un repas « poisson local » dans les écoles 
du Bessin, dont celles de Bayeux Intercom 
le vendredi 8 novembre. Les écoliers ont ainsi 
pu déguster de la seiche, mollusque servi ce 
jour-là. Cette action, en partenariat avec 
Normandie Fraîcheur Mer et Ports du Calvados, 
a été menée dans le cadre du Projet Alimentaire 
Territorial de Ter’Bessin, qui a pour ambition 
première de rapprocher le consommateur 
du producteur, en favorisant les circuits 
courts alimentaires.

Octobre

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE
Le 20 octobre, le Club des entreprises de Bayeux 
Bessin (CEBB) organisait son premier indus’trail, 
une course inter-entreprises de 7 kilomètres au 

profit de l’association Courir pour les trisomiques. 
Créé en 2022, le CEBB a pour objet la mise en  
relation de chefs d’entreprise ayant la volonté 

d’œuvrer collectivement au dynamisme 
économique du Bessin, par l’entraide 

et le partage de projets communs.
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Vue d’ensemble 

C’est un pied dans le monde de demain, où énergie 
renouvelable et optimisation de l’espace sont 
les maîtres-mots. En 2023, la Communauté de 

communes étudiait le potentiel de production d’élec-
tricité photovoltaïque sur ses bâtiments (panneaux) 
et ses parkings (ombrières). Parmi les lieux privilégiés 
pour accueillir de tels projets, figurait le parking du 
centre aquatique Auréo. Ce sera bientôt chose faite.

Des économies d’énergie 
mais pas que…
Au second semestre 2025, les 1 550 m² d’ombrières 
photovoltaïques mises en service sur le parking 
d’Auréo devraient produire 320 Mwh/an et ainsi 
couvrir environ 25 % des consommations électriques 
annuelles du centre aquatique. Mais les économies 
prévisionnelles réalisées sur la facture énergétique 
ne sont pas le seul avantage. En plus de générer 
une énergie durable et silencieuse, les ombrières 
amélioreront le confort des usagers, leur offrant des 
espaces ombragés et à l’abris des intempéries. Ce 
type d’installations, dont le montant pour Bayeux 
Intercom s’élève à 673 000 € HT, est amené à se 
multiplier dans les années qui viennent, au vu de 
l’expansion du recours aux énergies renouvelables.

Des ombrières solaires
SUR LE PARKING D’AURÉO

Année après année, la transition écologique du territoire s’inscrit toujours 
plus concrètement dans le quotidien des habitants. En 2025, des ombrières photovoltaïques

seront installées sur le parking du centre aquatique Auréo. Une première sur le territoire.

ENVIRONNEMENT

Les ombrières sont constituées d’une structure en bois 
et d’un panneautage photovoltaïque.

LES OMBRIÈRES 
PHOTOVOLTAÏQUES
c’EST QUOI ? 

En plus de produire une énergie durable 
et inépuisable, elles protègent efficacement 
les véhicules et les piétons du soleil, de la pluie 
et du vent. 

En théorie, l’ensemble des parkings extérieurs 
non couverts de plus de 50 places peuvent 
les adopter.

L’énergie solaire générée par l’installation peut 
être consommée de plusieurs manières :

•  l’autoconsommation : elle consiste à 
consommer l’électricité directement sur son 
site de production, en circuit court ;

•  la revente directe : il est possible de 
réinjecter l’énergie générée dans le réseau 
collectif et de la revendre (en totalité ou 
partiellement) à EDF.

Étape 2 

CONSTRUISEZ VOTRE PROJET 
Si la simulation vous paraît concluante, laissez vos 
coordonnées afin d’être rappelé par un conseiller 
Biomasse Normandie qui vous aidera à affiner votre 
projet selon vos priorités et la configuration de 
votre logement ou votre bâtiment. Il vous 
renseignera également sur les aides nationales 
dont vous pouvez bénéficier.

Étape 3 

RÉALISEZ VOTRE INSTALLATION
Une fois le devis signé et les travaux réalisés, le conseiller 
reste à votre écoute pour toute question relative à la vie 
de l’installation (entretien, production…).

ÉNERGIE SOLAIRE :
QUEL EST LE POTENTIEL 

DE VOTRE TOITURE ?
Pour augmenter la part de l’énergie solaire dans les consommations, 

Bayeux Intercom a mis en place, en partenariat avec le SDEC Énergie, 
une plateforme web pour permettre à chacun de connaître 

le potentiel solaire de sa toiture et bénéficier d’un accompagnement 
gratuit sur son projet solaire photovoltaïque ou thermique.

Étape 1 

RENDEZ-VOUS SUR  SOLEIL14.FR
En saisissant votre adresse sur le cadastre en ligne, 
accédez à une simulation de projet solaire : 
› la surface optimale exploitable de votre toiture, 
› la puissance installable, 
› les gains ou les économies d’électricité réalisables, 
› le coût de l’investissement.

Vous pouvez tester le solaire thermique  
pour produire de l’eau chaude) et le 
solaire photovoltaïque (pour produire de l’électricité), 
choisir de consommer votre production 
ou de la revendre.

« Bayeux Intercom, via le Plan 
Climat Air Energie Territorial 
(PCAET), est engagée dans un 
plan d’actions ambitieux en 
matière de transition envi-
ronnementale. Dans ce cadre, 
nous devons agir de manière 
exemplaire en déployant en 
interne, ici sur nos propres 
bâtiments, des actions fortes 
et impactantes. Exploiter le 
potentiel solaire d’un parking 
tel que celui d’Auréo est donc 
une belle manière de participer 
à la réduction des gaz à effet de 
serre en produisant une énergie 
renouvelable au plus près du 
besoin. »

Mélanie Lepoultier
Vice-présidente en charge 
de la transition environnementale, 
de la mobilité et du PCAET 

• P
ARO

LE D’ÉLUE…
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Vue d’ensemble 

DES PANNEAUX PHOTOVOLTAÏQUES 
SERONT INSTALLéS SUR LES TOITURES 
DES NOUVEAUX LOcAUX. D’APRÈS 
LES ESTImATIONS, LA PRODUcTION 
DEVRAIT POUVOIR cOUVRIR 

38 % 
DE LA CONSOMMATION 
ÉLECTRIQUE DE L’ENSEMBLE 
DES  BUREAUX à 

n
o

t
er

« Nous ne pouvions concevoir le projet sans y inclure les énergies renouvelables. 
En parallèle de l’installation des ombrières à Auréo, l’Eldorad’eau sera le deu-
xième équipement intercommunal à se munir de panneaux photovoltaïques. Ils 
seront installés sur les toitures des nouveaux locaux. D’après les estimations, la 
production devrait pouvoir couvrir 38 % de la consommation électrique des bu-
reaux construits. Un petit pas de plus vers une énergie davantage décarbonée. »

Marie-Claude Simonet
Vice-président de Bayeux Intercom
en charge des travaux 

• P
ARO

LE D’ÉLUE…

D’ici quelques mois, le 35 rue René Bazin à 
Saint-Vigor-le-Grand changera de visage. 
Pelles mécaniques, camions et autres 

engins se relaient depuis l’automne pour ajouter 
des mètres carrés aux actuels locaux d’exploita-
tion de la station. Deux nouvelles extensions, de 
part et d’autre du bâtiment d’origine, devraient 
sortir de terre en juin 2025. Objectifs : regrouper 
l’ensemble des équipes du pôle Cycle de l’eau 
sur le même site pour faciliter les échanges, li-
bérer des bureaux au siège de Bayeux Intercom, 
et augmenter l’espace de stockage du matériel 
et des pièces de réparation d’eau potable.

De nouveaux bureaux
Raccordée à la façade nord du bâtiment, la 
première extension de 400 m2 accueillera sur 
deux étages de nouveaux bureaux. En vue, le 
déménagement de neuf agents du pôle Cycle 
de l’eau, actuellement hébergés en plein cœur 
de Bayeux. L’ensemble des équipes admi-
nistratives et d’exploitation (30 agents) sera 
ainsi regroupé à la même adresse, y compris 

les agents chargés de la relation clientèle. À 
l’avenir, pour toute question concernant l’eau 
et l’assainissement ne pouvant être traitée par 
téléphone, les habitants pourront se rendre 
dans les nouveaux locaux de Saint-Vigor-
le-Grand. Des permanences devraient tou-
tefois être maintenues une ou deux fois par 
semaine au siège de la collectivité afin de ne 
pas pénaliser les personnes non-véhiculées.

L’Eldorad’eau
VOIT PLUS GRAND

Pour accueillir dans un seul et même lieu l’ensemble des agents 
du pôle Cycle de l’eau dès le printemps, le bâtiment principal 

de la station d’épuration Eldorad’eau s’agrandit.

TRAVAUX

Améliorer l’accueil du public
Salle d’attente, bureaux cloisonnés pour la 
confidentialité des dossiers, cheminement 
piétons accessible pour les personnes à 
mobilité réduite… Les nouveaux locaux ont 
été pensés pour recevoir les abonnés dans les 
meilleures conditions, du lundi au vendredi 
aux horaires d’ouverture de Bayeux Intercom. 
À l’extérieur, aucun problème pour se garer grâce 
à de nombreuses places de stationnement.

L’extension des ateliers
Non loin des bassins de décantation et de 
clarification des eaux de la station, se trouvent 
actuellement les locaux techniques des ef-
fluents et des boues. Ces dernières, n’étant 
plus déshydratées par séchage thermique au 
gaz mais simplement concentrées par centri-
fugation, prennent plus de place, offrant par 
conséquent moins d’espace pour entreposer 
le matériel. D’où la nécessité d’agrandir l’autre 
extrémité du bâtiment actuel, pour une capa-
cité de stockage de 100 m2 supplémentaires.

Budget

L’OPéRATION TOTALE, 
cOmPRENANT L’éTUDE 
D’AVANT-PROJET, 
LES TRAVAUX ET LE 
mObILIER, S’éLÈVE À 

1,6 MILLION 
D’EUROS HT 

le saviez -vous ?

POUR LA PETITE HISTOIRE

POURQUOI « ELDORAD’EAU » ?

Grâce à un concours organisé en 2002, 
Louise et Lucie, alors élèves en classe de cm2 
à l’école Reine mathilde, ont imaginé ce nom, 
faisant ainsi gagner leur école. « Parce que 
l’eau est un trésor et parce que c’est la source 
de la vie. S’il n’y avait pas d’eau, on ne vivrait 
pas », avaient justifié les deux élèves.

L’ensemble des équipes
administratives et
d’exploitation (30 agents)
sera ainsi regroupé
à la même adresse

Le nouveau bâtiment accueillera les agents
de Bayeux Intercom sur deux niveaux.
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Vue d’ensemble 

Un maire a l’obligation d’assurer la 
défense incendie sur sa commune. 
Ce n’est plus le cas pour les membres 
de Bayeux Intercom, qui est la seule 
intercommunalité du Calvados à avoir 
pris en charge cette compétence, 
depuis 2005. 

« Nous la citons d’ailleurs souvent 
en exemple, explique le commandant 
bettioui. cela nous faciliterait grande-
ment la tâche si toutes les intercommu-
nalités procédaient de cette manière. 
Pour bayeux Intercom, au lieu de 
36 interlocuteurs (soit un par commune), 
nous n’en avons qu’un. À l’échelle 
du département qui compte 
528 communes, nous n’en aurions 
donc plus que 16, chargés notamment 
d’informer les maires, d’assurer le 
contrôle et l’entretien régulier des 
ouvrages incendie et d’identifier les 
nouvelles zones d’implantation. »

le saviez -vous ?

« Sur l’ensemble du Calvados, les feux représentent 
entre 8 et 10 % de notre activité »

« Lors d’interventions, il nous arrive encore aujourd’hui d’être à court d’eau. Dans ces cas-là, 

nous n’avons pas d’autres choix que d’aller pomper ailleurs, dans des plans d’eau ou d’autres réserves 

incendie. Mais on perd du temps ! D’autant plus qu’un camion-citerne se vide en trois minutes. 

D’où l’intérêt d’implanter des ouvrages de défense incendie, qui selon la loi, doivent être situés 

à moins de 400 m des habitations et 200 m des établissements recevant du public. 

Ce n’est pas tout le temps le cas, malheureusement. En cas de sinistre, si l’assureur doit rembourser 

400 000 euros une maison, il cherchera à déterminer les responsabilités des uns et des autres.

 Il peut, entre autres, se retourner contre la commune pour défaut de défense extérieure 

contre l’incendie ou défaut d’entretien. Cela arrive régulièrement. 

Les communes paient parfois plusieurs centaines de milliers d’euros. Voilà pourquoi 

nous tenons à mettre en garde. Sur l’ensemble du Calvados, les feux représentent 

entre 8 et 10 % de notre activité, soit près de 42 000 interventions par an. 

Une réserve incendie ne sera peut-être utile qu’une fois en 10 ans, mais le jour où elle servira, 

elle sauvera une maison ou une vie. »

Le mot de…

Commandant 
Bruno Bettioui
chef du service 
Défense extérieure 
contre l’incendie du Sdis14

« La loi de 2011 a permis de 
faciliter les échanges avec 
le SDIS et l’ensemble des 
acteurs. Les contraintes 
sont fortes pour déployer les 
réserves : trouver du foncier 
disponible et financer ces 
ouvrages. En 2005, pour 
couvrir le territoire, les 
investissements étaient 
estimés entre 8 à 10 millions 
d’euros. Depuis 4 ans, nous 
avons 30 % d’aides de l’État. 
Cette année, nous en avons 
reçu aussi du Département. 
En 2024, 80 % des dépenses 
sont couvertes par des 
subventions. J’espère le 
maintien de ces recettes : 
c’est important pour le 
territoire. »

Rémi Françoise
Vice-président en charge 
de l’eau potable, 
la défense incendie 
et l’assainissement 

• P

AROLE D’ÉLU…

Défense incendie 
L’INVESTISSEMENT EN VAUT LA CHANDELLE

Pour assurer la sécurité des habitants et anticiper l’aménagement du territoire, 
Bayeux Intercom investit chaque année dans des ouvrages de défense incendie.

SÉCURITÉ

Faciliter le déroulement des opérations de 
secours en cas d’incendie demande des 
moyens techniques conséquents. Car en 

situation d’urgence, l’enjeu est de veiller à la 
bonne alimentation en eau des véhicules de 
sapeurs-pompiers. C’est la responsabilité qu’a 
choisi de prendre Bayeux Intercom dès 2005.  
Sa mission : entretenir et mesurer régulièrement 
la pression et le débit des 563 poteaux d’incen-
die répartis sur les 36 communes du territoire. 
Mais pas seulement. Sur les communes de petite 
taille où les canalisations d’eau ne sont pas  
suffisamment importantes pour implanter des 
poteaux, l’Intercommunalité aménage des 
réserves incendie enterrées, dont le volume 
d’eau – 60, 90 ou 120 m3 – est proportionnel 
à la densité et à la taille des constructions à 
défendre. En 2024, six nouvelles réserves ont 
été installées, chacune pour un montant variant 

entre 66 000 et  70 000 € TTC. Le territoire 
en compte désormais 70. Ces mesures 
de prévention sont indispensables en matière  
d’urbanisme et d’aménagement. 
Autrement dit : pas de nouvelles construc-
tions sans ouvrages de défense incendie.

Ces mesures 
de prévention 
sont indispensables 
en matière d’urbanisme 
et d’aménagement.

LE cHIFFRE

interventions par an 

liées aux feux.

42 000

Installation d’une réserve incendie de 120 m3 à Chouain, en 2022, 
permettant de défendre 17 habitations en cas d’incendie.
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Vue d’ensemble 

En 2024 et 2025, Bayeux Intercom 
a multiplié les chantiers dans 
les écoles de son territoire pour 
améliorer le quotidien des élèves. 
Tour d’horizon des principaux 
travaux réalisés, en cours et à venir.

DOSSIER

LA SOIF D’APPRENDRE, 
ÇA S’ENTRETIENT ! 

•

ÉCOLES

Qu’est-ce que l’économie circulaire ?
L’économie circulaire consiste à consommer moins 
ou moins souvent pour limiter le gaspillage des res-
sources. Comment ? En favorisant l’approvisionnement 
durable, l’allongement de la durée d’usage des biens 
et des produits, mais aussi le recyclage. Il s’agit de 
passer d’une société du « tout jetable » à un modèle 
économique raisonné, qui tend à plus de sobriété.

Comment et dans quel cadre 
seront menées ces actions ? 
Pour accélérer ces changements de pratiques et ainsi 
réduire leur impact environnemental, Bayeux Inter-
com signait, fin 2022, un Contrat d’objectifs territorial 
avec l’Ademe (Agence de la transition écologique). 
Cette convention, qui sert d’appui technique et finan-
cier, vaut à la fois sur le volet climat-air-énergie et le 
volet économie circulaire. L’accompagnement de l’État 
demeure toutefois conditionné à l’atteinte d’objectifs 
sur quatre ans – il peut aller de 75 000 € à 275 000 €. 

Quels types d’actions seront 
mis en place ? 
Une première phase de 18 mois a permis de dresser 
un état des lieux de l’existant et de définir une marge 
de progression. L’ensemble des services de Bayeux 
Intercom a donc planché sur la question pour mettre 
en place des actions concrètes. Une partie de ces 
actions est déjà engagée (notamment sur le volet 
climat-air-énergie), tandis que 23 actions d’économie 

circulaire sont, pour la plupart, nouvelles. 
Parmi elles : revaloriser les friches plutôt que construire 
à partir de rien, ou encore développer le prêt d’objets 
à la médiathèque les 7 lieux mais également via le 
réseau associatif. 

1

2

3

à savoir

L’économie circulaire
EN ORDRE DE MARCHE

Pour renforcer son engagement en faveur de la transition écologique, 
Bayeux Intercom lancera plusieurs actions autour de l’économie circulaire dès 2025. 

Explications en trois questions.

ENVIRONNEMENT

AIDE À L’ACHAT 
DE RÉCUPÉRATEURS 
D’EAU DE PLUIE
bayeux Intercom consacre 
une enveloppe annuelle 
de 15 000 € pour aider 
ses habitants à l’achat 
de récupérateurs d’eau 
de pluie.

Quelles conditions ?

›  Financement à hauteur 
de 50 % du prix d’achat,  
dans la limite de 100 €. 
Pose et main d’œuvre 
non comprises.

›  Récupérateur d’une  
contenance minimale de  
300 litres, neuf ou 
d’occasion.

Documents à fournir 

›  Dossier de demande de 
subvention dûment complété, 
disponible sur  
bayeux-intercom.fr, 
rubrique Environnement.

›  Justificatif de domicile de 
moins de 3 mois (facture 
d’eau, 
d’électricité, de gaz, 
de téléphone ou attestation 
d’assurance).

›  Photocopie de la facture 
certifiée acquittée.

› Photo de l’installation.

› RIb.

ACTION D’ÉCONOMIE 
CIRCULAIRE EN COURS

Regards.  N°27 DécEmbRE 2024 Regards.  N°27 DécEmbRE 202412 13



DOSSIER

NOTRE ÉCOLE,  
FAISONS-LA ENSEMBLE !
Initiée par l’État en 2022, la démarche « Notre école, fai-
sons-la ensemble » encourage les initiatives d’établisse-
ments scolaires pour améliorer la réussite des élèves et 
favoriser leur bien-être. Et c’est sans difficulté que le pro-
jet d’espace culturel porté par l’école de Saint-Vigor-le-
Grand a été retenu pour bénéficier d’un accompagne-
ment financier à hauteur de 12 000 €.

« Ce projet nous tient à cœur 
car c’est celui des enfants » 

« Notre projet est né suite à cette annonce faite par 
le Président de la République, à l’été 2022, de financer 

les projets innovants des écoles. Nous avons donné la parole 
aux enfants et aux parents pour connaître leurs attentes 
et recueillir leurs idées pour améliorer le quotidien au sein 

de l’école. Après 6 mois d’enquête, le principal besoin 
exprimé était de pouvoir mener des projets avec les élèves 

d’autres classes, dans un espace commun. Une manière 
de faire rayonner les travaux des uns et des autres pas 

uniquement au sein de la classe mais de l’école toute entière.
 Il fallait une pièce assez grande pour être à la fois un lieu 
d’échanges où les élèves pourraient présenter ou exposer 

leur travail ; un lieu de créations (théâtre, danse, ventriloquie, 
cirque…) ; un lieu pouvant accueillir des espaces lecture, 
une web radio ; un lieu de détente et d’épanouissement 

où les élèves pourraient lire, écouter et/ou jouer de la musique 
sur le temps scolaire et périscolaire ; un lieu d’échanges 
élèves-parents-enseignants lors d’ateliers thématiques.

Il est important de mettre en réussite certains élèves 
sur des projets qui leur sont propres. Il est surtout primordial 

que les enfants se sentent appartenir à l’école, qu’ils 
s’y sentent bien, et que cet espace culturel soit propice 

à un climat scolaire serein. Cet espace culturel, que nous 
ouvrirons en décembre, nous tient d’autant plus à cœur 

que c’est le projet des enfants. C’est important 
qu’ils soient écoutés. »

elle a dit…

Michelle Beaufils
Directrice de l’école de Saint-Vigor-le-Grand

Remplacement du sol des aires de jeu.

Pose de cloisonettes dans les sanitaires 
des maternelles.

mise en place d’une classe et d’un réfectoire 
modulaires provisoires compte tenu de 

l’augmentation des effectifs au sein de l’école.

À
 s

av
oi

r

UN NOUVEL ESPACE 
CULTUREL... 
Pour créer l’espace culturel, les 
services de Bayeux Intercom ont 
abattu la cloison séparant l’an-
cienne salle des maîtres et la 
bibliothèque pour les réunir en 
une seule pièce. Les éclairages 
ont ensuite été remplacés, le faux 
plafond isolé et l’ensemble des murs 
entièrement repeints pour un 
montant total de 15 000 €. Les 
12 000 € de subvention de l’État 
serviront notamment à financer 
l’achat de mobilier, de décorations, 
de nouveaux livres, de matériel 
radio, d’instruments de musique, 
de jeux et autres objets ludiques 
pour faire de l’espace culturel 
« un lieu où l’on s’épanouisse ».

sur les travaux réalisés 
dans les écoles en

Retour en images

SOMMERVIEU

BAYEUX

SUBLES

SUBLES ET NONANT

ESQUAY-SUR-SEULLES
 & LONGUES-SUR-MER

SAINT-VIGOR-LE-GRAND

Restauration du mur du fond du réfectoire 
de l’école et réfection des sanitaires 

des classes d’élémentaire.

Remplacement de 11 fenêtres à l’école 
Louise Laurent, et pose d’un nouveau sol 

dans le bureau de la direction.

Nettoyage du bardage extérieur de l’école.

Le futur espace culturel en cours d’aménagement

2024
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Exemples 
d’arbres
QUE L’ON RETROUVERA DANS LA COUR 

PLAN DE LA FUTURE COUR 

E
ntièrement rénovée et réagencée entre 
2020 et 2021, l’école d’Argouges ras-
semble aujourd’hui les élèves de ma-
ternelle et d’élémentaire à la même 
adresse. La touche finale à ce réamé-
nagement sera apportée à l’extérieur, 

cet hiver. La commande : désimperméabiliser 
l’espace, recréer un cycle de l’eau, mettre des 
plantes, des arbres… Bref, renaturer la cour de ré-
cré pour apporter de l’ombre et de la fraîcheur lors 
des fortes chaleurs.

SUPPRIMER LE BITUME POUR 
LAISSER L’EAU S’INFILTRER 
Sur les 2 800 m2 de surface de cour, un quart 
sera désimperméabilisé. Le revêtement en bitume 
sera supprimé au profit de sols poreux, comme la 
terre, les copeaux de bois, les graviers ou encore 
le gazon, qui permettent une meilleure infiltration 
de l’eau. Une solution de collecte des eaux plu-
viales sera également proposée, via une noue 
(fossé peu profond, large et végétalisé, aux rives 
légèrement pentues). Face aux orages de plus en 

plus violents, la noue permettra de capter les eaux 
de pluie au plus près de leur chute, de manière 
à alléger la pression sur les réseaux et éviter les 
débordements. 

LES ARBRES, 
DES ALLIÉS DE TAILLE
Qui dit désimperméabiliser, dit très souvent vé-
gétaliser. Pour contrer efficacement les îlots de 
chaleur (voir encadré), rien de tel qu’une végéta-
tion fournie pour évaporer l’eau présente en pro-
fondeur dans le sol. Plusieurs essences d’arbres 
seront plantées dans la cour (voir ci-contre) pour 
favoriser l’ombrage mais aussi la biodiversité. Des 
arbustes et massifs de plantes offriront quant à 
eux de jolies floraisons printanières et automnale. 
Dans cet environnement propice à l’épanouis-
sement, un jardin partagé pourra servir de sup-
port de sensibilisation pour les professeurs sur le 
temps scolaire.

AU-DELÀ DU SEUL  
ENJEU CLIMATIQUE
À l’instar d’une grande majorité de cours d’école, 
celle d’Argouges n’a pas été repensée depuis plu-
sieurs dizaines d’années, alors que les menta-
lités ont considérablement évolué. Associés à la 
démarche de réaménagement, les enfants ont 
mentionné leurs attentes. En plus d’avoir pour 
vocation de les reconnecter à la nature, la future 
cour abritera des aires de jeux mais également un 
terrain de sport qui, contrairement à bien des cas, 
n’occupera pas la place centrale, pour que filles et 
garçons trouvent leur place. 

Le
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av
ie

z-
vo

us
 ?

QU’EST-CE QU’UN 
ÎLOT DE CHALEUR 
URBAIN ? 
L’îlot de chaleur urbain est 
notamment dû à l’absence 
de végétation en ville. 
En journée, la chaleur est 
emmagasinée dans les 
matériaux des bâtiments 
et le bitume. Ces surfaces 
sont imperméables et 
empêchent l’évaporation 
de l’eau des sols. La chaleur 
est restituée à l’atmosphère 
durant la nuit, augmentant 
les températures à l’échelle 
de la rue ou du quartier. 
D’où la différence de degrés 
entre ville et campagne, 
fortement liée au bâti et 
à l’occupation du sol.

il a dit…

Face au dérèglement climatique, Bayeux Intercom souhaite adapter 
ses cours d’école pour réduire les îlots de chaleur. 

Premiers coups de pioche cet hiver, en vue du réaménagement complet 
de la cour de l’école d’Argouges à Bayeux.

1. Sol en copeaux de bois

2. Sol amortissant en gravier

3. Pavés drainants sans joints

4. Espaces engazonnés

5.  Noue de collecte et d’infiltration des eaux pluviales

6. massifs arbustifs

3

4

4

4

5

5

6

6

1

1

2

152 000 € HT
COÛT TOTAL DU RÉAMÉNAGEMENT 

Maître d’œuvre en charge du projet : 
entreprise Artelia

EN CHIFFRES

ESSENcE NON LOcALE 

Le chêne sessile
Robuste et très résistant 
notamment aux insectes et aux 
intempéries.

Le copalme d’Amérique 
Résiste bien la sécheresse 
et arbore de jolies feuilles rouges 
à l’automne.

Le mélèze d’Europe
L’un des rares conifères à perdre 
ses aiguilles. Laisse passer la 
lumière l’hiver, avec élégance.

ESSENcE LOcALE 

L’alisier blanc
Ses fleurs blanches mellifères de 
printemps sont suivies de petites 
grappes de baies rouges orangées 
très appréciées des oiseaux.

L’érable champêtre 
Supporte bien la sécheresse et 
arbore de jolies feuilles jaunes à 
l’automne.

Le tilleul
Arbre mellifère qui offre un bel 
ombrage l’été.

« Il faut favoriser la pénétration 
de l’eau dans le sol  » 

« On s’est rendu compte que la plupart des cours d’école sont 
très minéralisées, parfois même complètement recouvertes de 

bitume. Par conséquent, cela crée des îlots de chaleur. Pour 
contrer ce phénomène, il faut désimperméabiliser, c’est-à-dire 
privilégier ce qui va favoriser la pénétration de l’eau dans le sol. 
Pour cela, une partie des espaces bitumés sera remplacée par 

des espaces végétalisés. Nous avons prévu de planter des 
arbres haute-tige, des essences locales et/ou résistantes au 

changement climatique. Ces arbres vont relâcher de l’humidité 
dans l’air, apporter de l’ombre grâce à leur feuillage et seront 
positionnés de manière à ne pas couper les vents dominants 

qui permettent également de rafraîchir l’atmosphère. 
Les massifs formeront des îlots végétalisés avec des arbustes 

à floraison saisonnière, mais aussi des plantes vivaces 
et aromatiques, comme la mélisse, le thym, la menthe, 

le fenouil… Tout aussi odorantes que stimulantes
pour l’éveil des sens des enfants. »

Yoann Cardinaud
chef de projet/Paysagiste chez Artelia

« Les travaux de la cour d’Argouges à 
Bayeux solderont l’enveloppe budgétaire 
prévue pour  la réhabilitation de l’école. 
Nous avons souhaité, en concertation avec 
les enfants et les enseignants, imaginer la 
cour d’école de demain, avec des zones de 
fraîcheur et d’ombre, de nouveaux espaces 
de jeux, etc. En fonction des retours que 
l’on aura, ce type de cour pourrait, 
progressivement, être décliné dans les 
autres écoles de l’intecommunalité. »

Arnaud Tanquerel
Vice-président de Bayeux Intercom 
en charge de l’enseignement

• P

AROLE D’ÉLU…

"IMAGINER  
LA COUR D’ÉCOLE 

DE DEMAIN"

Lieu de sociabilisassion et de défoulement par excellence, la cour de récréation 
est aussi le théâtre d’une bataille plus silencieuse : celle des genres ! 
Plusieurs études montrent l’appropriation de la cour de récréation par les garçons, 
essentiellement pour jouer au foot, tandis que les filles se contenteraient  
d’espaces plus morcelés sur les côtés. D’où l’importance de repenser l’occupation 
des sols, pour que chacun y trouve sa place !

LA COUR D’ARGOUGES SE MET AU VERT

DOSSIER

Une cour de récré très sexuée
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 SUBLES 
Le 8 décembre 
À l’abri du froid et de la pluie, une quinzaine d’artisans locaux 
proposeront leurs réalisations créatives et gustatives à la 
vente. L’association des parents d’élèves de Subles les 
accompagnera en servant du vin chaud sur un stand, où 
seront également proposées des crêpes et autres friandises 
pour le goûter.  Un spectacle pour enfants aura lieu à 14h30 
et le Père Noël arrivera à l’issue de la représentation pour un 
instant magique et de jolies photos souvenir !

De 10h à 18h, dans la salle socioculturelle

 LONGUES-SUR-MER 
Les 7 et 8 décembre
Chocolats, vins, cadeaux, brocante… Une ambiance festive
et chaleureuse vous accueille au marché de Noël de 
Longues-sur-Mer où vous pourrez échanger avec une 
vingtaine d’exposants. Pour clôturer la journée du samedi, 
un feu d’artifice sera tiré depuis parking de l’école, à 19h30.

De 10h à 21h le samedi et de 10h à 18h le dimanche,
dans la salle des fêtes 

Dans l’église chauffée de la commune, les trois chœurs 
de l’Orphéon de Bayeux vous offriront un moment de pur 
de bonheur. Pour l’occasion, du vin chaud sera offert.

L’arbre de Noël des communes d’Arromanches-les-Bains, 
Manvieux et Tracy-sur-Mer offrira un spectacle ouvert 
à tous, par la compagnie Adrano. Un clown musicien et un 
chat savant enchaîneront les numéros de cirque, de 
jonglage et les tours de la magie. 

Dimanche 15 décembre, à 14h30, dans la salle des fêtes 

 BARBEVILLE 
La commune vous donne rendez-vous 
pour le traditionnel concert de Noël avec 
la Chorale Gourmande. Les choristes, 
amateurs enthousiastes, vous plongeront 
dans l’ambiance féérique de Noël.

Dimanche 1er décembre, à 17h, 
à l’église 

 CHOUAIN 
La chorale Gunaïkes 
(« femmes » en grec), 100 % féminine, 
fera résonner l’église de Chouain
lors d’un concert de chants 
de Noël traditionnels. 

Samedi 14 décembre, de 18h à 19h15, 
à l’église

 BAYEUX 
La médiathèque Les 7 Lieux offre aux 
enfants le spectacle Lucie et le 
gardien des lettres de Noël par la 
compagnie du Tire-Laine. « Cette année, 
de nombreux petits garçons et petites 
filles ont oublié de poster leur lettre, 
et seule une enfant (Lucie) peut les 
récupérer, car une fois ce délai passé, 
tous les courriers sont confiés à un 
mystérieux personnage : le Gardien 
des Lettres ! »

Mercredi 11 décembre, à la médiathèque
Représentations à 16h et 17h 

Réservation conseillée 
De 3 à 8 ans

 ARROMANCHES-LES-BAINS 
Les 30 novembre et 1er décembre
Nul doute que l’ambiance sera chaleureuse et conviviale au 
marché de Noël d’Arromanches, organisé par les deux comités 
de jumelage. Une vingtaine de stands de produits locaux 
artisanaux y seront proposés, sans oublier des petites 
gourmandises à savourer sur place !

Concerts de Noël

conte musical
Sous l’arbre de la Liberté et dans un décor féérique,
les traditionnels chalets en bois de la Ville abriteront plus de 
40 producteurs et artisans d’art locaux qui raviront les yeux 
et les papilles grâce à leurs produits, leurs spécialités et leurs 
idées cadeaux. Bois, confiseries, vêtements, décoration de 
Noël, bijoux, livres, sans oublier l’irrésistible vin chaud vous 
accompagneront dans vos déambulations. À quelques pas 
de là, au pied de la cathédrale, une mini-ferme accueillera 
plusieurs pensionnaires, dont un âne, des moutons, ou encore 
des chèvres. Au plus grand bonheur des enfants qui, après 
avoir observé de près leurs amis les animaux, pourront aller 
saluer le Père Noël dans son chalet installé juste à côté. 
Et pour parfaire l’expérience, quoi de mieux qu’un tour de 
manège gratuit situé à l’entrée du site !

Vu d’ici 

Les marchés de Noël nous plongent dans l’ambiance chaleureuse 
des fêtes de fin d’année. Artisanat, décoration, gourmandises, vin chaud…  

Nous avons sélectionné quatre marchés du coin pour 
nous imprégner de la magie de Noël.  

 BAYEUX 
Du 13 au 24 décembre

Pr
at
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u
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HORAIRES 
DU MARCHÉ  
Du lundi au jeudi 
De 16h à 20h 
(excepté le mardi 24, 
jusqu’à 16h)

Les vendredis 
De 16h à 21h

Les samedis 
De 10h à 21h

Les dimanches 
De 10h à 20h

PRÉSENCE DU PÈRE NOËL
Le week-end et les vacances scolaires 
De 10h à 12h et de 14h à 18h

Présence également prévue 
vendredi 20 décembre de 18h à 21h 
(déambulations sur le marché)

HORAIRES 
DU MANÈGE
En semaine 
À partir de 17h

Samedi et dimanche 
À partir de 11h

1

4

2

3

2

1

3

4

AUX mARcHéS DE NOËL
Rendez -vous

Plus 
d’informations 
sur bayeux.fr

DÉMONSTRATIONCULINAIRE / AFTER WORK Le chef Sébastien Rémy réalisera en direct une recette de Noël à reproduire chez soi. 
Mardi 17 décembre 

à partir de 19h15

LECTURES ENCHANTÉESAu cœur du marché, les bibliothécaires de la médiathèque Les 7 lieux vous proposeront leurs meilleures histoires de Noël : une petite pause magique à écouter en famille.Rendez-vous à l’Hôtel du Doyen !
Mercredi 18 décembre

Sessions à 15h et 16h
À partir de 3 ans

MAIS AUSSI…

CONCERT DE NOËL 

L’ARBRE DE NOËL 

Libre participation

JEU 
CONCOURS

sur place avec

de nombreux lots

à gagner !
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C’est vous qui voyez 

Suivez-nous 

#bayeuxintercom

Partagez vos photos du territoire avec le #bayeuxintercom. 
Le service communication en sélectionnera une qu’il publiera dans le prochain Regards.

@atelierdansebayeux

AVIS AUX AMOUREUX 
DE NOTRE BEAU TERRITOIRE, 
PHOTOGRAPHES AMATEURS 

OU PROFESSIONNELS, 
ADEPTES DES RÉSEAUX SOCIAUX !

 Likez ,

partagez , 

publiez

À la loupe 

À compter du 1er janvier 2025, les montants de trois nouvelles redevances 
figureront sur les factures d’eau. Explications.

Les redevances des Agences de l’eau sont essentielles 
pour financer les actions de préservation de l’eau et des 
milieux aquatiques. Elles sont perçues auprès des usagers 
de l’eau et doivent contribuer à lutter contre la pollution, à 
protéger la santé et la biodiversité, et garantir la quantité 
et la qualité de l’eau. Mais en 2025, ces redevances feront 
l’objet d’une révision. Les capacités financières des 
Agences de l’eau seront renforcées pour mieux accompa-
gner les gestionnaires comme Bayeux Intercom dans leurs 
projets d’amélioration de leurs infrastructures face à l’ur-
gence climatique.

QU’EST-CE QUI CHANGE ?
À compter de 2025, tous les abonnés au réseau d’alimen-
tation en eau potable devront s’acquitter de la redevance 
sur la consommation d’eau potable. Elle remplacera l’ac-
tuelle redevance pour « pollution de l’eau d’origine domes-
tique » visible sur la facture d’eau et celle pour « moderni-
sation des réseaux de collecte » visible sur la facture 
d’assainissement. De nouvelles redevances incitatives sur 
la performance « des réseaux d’eau potable » et des 
« systèmes d’assainissement » s’appliqueront à Bayeux 
Intercom en fonction des volumes d’eau facturés et seront 
donc répercutées sur les factures des abonnés sous la 
forme d’un supplément de prix au m3 d’eau distribuée ou 
assainie.

QUEL IMPACT SUR LE PRIX DE L’EAU ?
Concrètement, la mise en œuvre de ces nouvelles rede-
vances se fera sur trois ans. Le montant des factures d’eau 
potable devrait augmenter en 2025 mais le pourcentage 
de hausse n’est pas encore connu à l’heure où l’on écrit 
ces lignes. En effet, si les Agences de l’eau fixent le mon-
tant des redevances, Bayeux Intercom fixe le prix de l’eau 
et de l’assainissement, qui sera soumis au vote en dé-
cembre 2024. Une augmentation des tarifs de l’eau po-
table et de l’assainissement qui s’avère nécessaire pour 
couvrir la hausse des coûts de fonctionnement mais aussi 
investir dans l’amélioration continue des deux services.

Eau potable  

Pourquoi une réforme 
des redevances et quel impact 
sur les factures d’eau ?

LA RÉFORME DES REDEVANCES
AU SERVICE DU PLAN EAU

En
 b

r
ef

Lancé par le Gouvernement en mars 2023 suite 
à la sécheresse de 2022, le plan Eau est un 
ensemble d’actions concrètes pour une gestion 
sobre et efficace de la ressource en eau. 

Objectif d’ici 2030

Faire 10 % d’économie d’eau 
dans tous les secteurs.

Ces actions s’organisent autour de trois enjeux : 
›  Inscrire la sobriété dans tous les usages 

et dans la durée.
›  Optimiser la disponibilité de la ressource 

en eau (notamment lutter contre les fuites).
› Préserver la qualité de l’eau.
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À voir absolument 

À coups de pioche, de brosse et de pinceau, Cyril Marcigny passe d’hypothèses en certitudes
pour reconstituer la vie de nos ancêtres. Le directeur-adjoint scientifique et technique de l’Inrap 

de Normandie fait parler les découvertes du Mont Castel, entre Commes et Port-en-Bessin, 
pour écrire les chapitres d’une part (effacée) de l’histoire du territoire.

CYRIL MARCIGNY  

ARCHÉOLOGUE
Le Mont Castel mis au jour

•

Z00M sur...

NOVEMBRE

30 novembre 2024 
Saint-Vigor-le-Grand
TÉLÉTHON
Une marche est organisée sur les chemins 
de randonnée autour de Saint-Vigor-le-
Grand, avec deux parcours au choix de 4 km 
et 7 km. Dès 16h20, un concert suivra, avec 
deux groupes : un duo chanteuses-piano 
voix et le groupe rock « OKAZO O». 
De 13h30 à 19h, à l’Odyssée – 28 rue St-Sulpice

DÉCEMBRE

Du 18 décembre 2024 
au 4 janvier 2025
Bayeux
CATHÉDRALE DE GUILLAUME

Avec son nouvel événement hivernal, l’office 
de tourisme de Bayeux Intercom invite le 
public à découvrir les visages méconnus de 
l’histoire médiévale à travers le monde. Un 
spectacle immersif, de son et de lumière, à 
l’intérieur de la cathédrale. Un merveilleux 
voyage captivant et spectaculaire !
Séances toutes les 30 min de 18h à 20h. 
Sans réservation.
www.bayeux-bessin-tourisme.com

20 décembre 2024
Bayeux
LES GALOPADES

En décembre, petits et grands ont 
rendez-vous pour une course familiale 
déguisée qui fait le plein de bonne humeur. 

Le principe : une galopade déguisée sans 
classement ni chrono, juste pour le plaisir de 
se retrouver ensemble et célébrer les fêtes 
de fin d’année !
Départ place aux Pommes à partir de 19h15 
Inscription en ligne sur normandiecourseapied.com

MARS

Le 23 mars 2025 
Bayeux
LES FOULÉES 
DE BAYEUX 

Cette année, les passionnés de la course à 
pied se retrouveront place au stade Henry 
Jeanne pour prendre le départ. Des parcours 
de course adaptés à tous les niveaux pour 
un rendez-vous sportif incontournable.
les-foulees-de-bayeux.com 

Du 24 au 30 mars 2025
Bayeux
11e FESTIVAL 
INTERNATIONAL DU CIRQUE 
DE BAYEUX

Le Festival international du cirque de Bayeux 
propose de découvrir une sélection des 
numéros de cirque primés dans les plus 
grands festivals internationaux. 
Les spectateurs sont attendus pour un 
spectacle encore plus riche en surprises, 
en rires et en émotions. 
Réservations sur festivalcirquebayeux.fr

MAI

Le 1er mai 2025
Saint-Côme-de-Fresné
BROCANTE 
Le comité des fêtes de la ville organise la 
brocante annuelle sur le parking de la plage. 
Pour les amoureux de chine, brocante 
et bonnes affaires !
3 € le mètre - De 7h à 18h
Réservations au 06 95 11 61 74 – 02 34 22 38 31

Le 17 mai 2025
Chouain
PIERRES EN LUMIÈRES

À l’occasion de l’événement Pierres en 
Lumière, un concert de trompes de chasse 
se tiendra de 20h à 21h, suivi d’une visite 
guidée sur l’histoire de l’église de 21h30 à 
22h30, offrant également un coup d’œil sur 
la ferme-manoir voisine.
De 20h à 22h30

JUIN

Du 31 mai au 15 juin 2025
Espace Littoral du Débarquement 
et de la Bataille de Normandie
D-DAY FESTIVAL 
NORMANDY

Dans le cadre du 81e anniversaire du D-Day, 
venez célébrer la liberté retrouvée lors de 
manifestations culturelles et festives : 
parachutages, défilés, concerts, 
reconstitutions historiques, expositions, 
feux d’artifice, etc. 
Infos et programme sur www.ddayfestival.com

« Le grand public est toujours passion-
né par ce qui peut se trouver sous ses 
pieds. Ce qu’ont vécu les gens ici, 
depuis des milliers d’années, les 
captive. Sur ce plan-là, le Mont Castel 
tient toutes ses promesses. Le site, qui 
appartient désormais au Conservatoire 
du littoral, a été occupé à plusieurs 
périodes de l’Histoire. Nous l’avons 
fouillé entre 2014 et 2020, mais nous 
avons aussi étudié les trois autres 
monts qui entourent Port-en-Bessin : 
les monts Cavalier (au sud), Cauvin (à 
l’ouest) et Huppain (au niveau de 
l’actuel golf). On sait que dès l’Âge du 
Bronze, vers -1000 av J.C., des 
occupations se mettent en place sur 
ces quatre monts. »

UNE CONFIGURATION 
UNIQUE EN FRANCE
« La dépression géologique à l’empla-
cement de Port-en-Bessin, avec son 
ouverture sur la mer, nous fait suppo-
ser qu’il existait déjà un port avant 
l’Antiquité, probablement à l’Âge du 

Bronze et à l’époque gauloise. Les 
quatre monts étaient fortifiés, proté-
geant ainsi la zone portuaire. Un 
système de protection aussi complexe 
que celui-ci, avec quatre sites de 
hauteur en lien avec une ouverture 
maritime, n’existe nulle part ailleurs en 
France. L’endroit devait avoir une 
grande importance car notre étude a 
révélé qu’un camp romain s’y est 
installé au tout début de l’époque 
romaine. »

UN ENDROIT STRATÉGIQUE 
POUR L’ÉCONOMIE
« Juste à côté du camp, nous avons 
découvert un horreum, un immense 
bâtiment de stockage de près de 
400 m2, appartenant à l’armée romaine. 
Les Romains se sont certainement 
installés là pour verrouiller l’approvi-
sionnement en céréales et autres 
produits économiques importants. 
Notre hypothèse suppose que ce pôle 
était fixe et que des unités de légion-
naires, qui tournaient un peu partout 

dans le coin pour faire régner l’ordre, 
venaient s’approvisionner ici. »

DES TROUVAILLES 
AUX ALLURES DE TRÉSORS 
« Des milliers d’objets ont été retrou-
vés, notamment des armes mais aussi 
quelque 700 pièces de monnaies, pour 
certaines gravées « César ». Parmi les 
découvertes exceptionnelles, une 
bourse remplie de pièces en argent 
datant de la fondation du rempart 
romain, ou encore un pot de l’Âge du 
Bronze avec à l’intérieur des fragments 
de lance, de hache, d’épée… Les armes 
ont, quant à elles, été déposées au 
musée Baron Gérard à Bayeux. Pour 
l’heure, nous bouclons l’étude scienti-
fique du site : les armements, les 
céramiques, les monnaies, mais aussi 
les pollens, les charbons de bois, les 
graines… Toute cette matière scienti-
fique sera mise bout à bout pour 
raconter une histoire, que nous 
dévoilerons lors d’une prochaine 
exposition. »
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